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生态度、追求卓越的清华精神值得我们学

习，他是师生们的楷模。”清华大学网络

科学与网络空间研究院院长、计算机系教

授吴建平院士说。

生命不止，工作不息。毕军的一生都

在与时间赛跑，在为中国的计算机网络科

研事业拼搏努力。他的一生丰富多彩，如

夏花之绚烂，他的生命长度虽然短暂，但

宽度却无限延长。

毕军离开了，很多人还不习惯。人们

在他的办公室门前长久驻足，无限思念。

轻轻推开门，仿佛还能见到那温厚单纯的

笑容，听到那激情洋溢的演讲，感受到那

灵感迸发的思想。

然而，那盏长明的灯已经不再亮起，

初春的风拂过书页，淡淡的花香萦绕在夜

空，仿佛带来了天堂的讯息。人们永远

铭记着“FIT二楼的传说”，牢记他的嘱

托。更多的清华人像毕军一样拼搏，继续

接过与时间赛跑的接力棒……

同学缘，兄弟情

○陈万平（1984 级化工）

1984年9月，不到16岁的王雨以安徽

省太湖县高考第一名的成绩考入清华大

学，就读于化工系无机非金属材料专业。

我与他是同班同学，大学五年我们都住在

12号楼519宿舍。

当年我们多数人都是18岁进清华，王

雨是我们班年龄最小的同学。我还记得入

学的那天，他的一个姐姐把他送到宿舍，

帮他铺好床铺。他的个子也小，看起来就

像是一个小孩子。后来有同学给他取了一

个“小孩”的外号，毕业这么多年了，

大家还是喜欢这么叫他。直到最近我才了

解到，王雨生长在大别山深处极其偏僻的

一个小山村。他的父亲在四五十里外的中

学当校长，母亲务农，王雨有五个姐姐一

个妹妹。他的五姐小时候在家照看王雨，

她要上学了，父母只好让王雨提前两年与

姐姐一起上学。作为同班同学，姐弟俩的

成绩在班上总是名列前茅，一直到初中毕

业。因为家里孩子多负担重， 他的父母

安排姐姐读中专，而王雨则到两百里外的

太湖县城读高中。但他此时年龄太小，王

雨一个人在外面完全不会照顾自己，常常

饭都吃不饱，影响了身体发育。

王雨在大学期间给我最深的印象是特

别喜欢看书，床边总是摆着长长的一排

书，很多都是从学校图书馆借回来的。他

的大学成绩整体来说在班上是中上游水

平，然而他的英语特别突出。大学英语分
王雨（中）与大学同学陈万平（左）、

章少华（右）在南昌
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王雨与大学宿舍的室友们。左起：董为民、刘滨、陈万平、

倪明石、朴永吉、章少华、陈绍木、王雨

班时我们班只有他和另外一个同学进了快

班，令我们非常羡慕。王雨对人热情爽

朗，做事认真负责，很多老师都很喜欢

他。他本科毕业设计的指导老师是桂治轮

教授，李龙土院士的夫人。他因此很早就

进了李老师、桂老师的师门，多年来一直

是两位老师非常喜爱的弟子，也是后来许

多师弟师妹们的好师兄。

1989年本科毕业后，王雨在清华200
号（也就是核研院）工作，同时保留读清

华研究生的资格。这种经历大概只有我们

同龄的清华校友才能真正理解。两年后，

他回到材料系开始攻读硕士、博士学位。

我则是本科毕业后就离开了北京，与他很

少联系。直到1995年3月，我回到清华跟

李龙土教授读博，于是我们又成了同门。

不过，王雨此前已经获得了一个与香港城

市大学联合培养的机会，大部分时间都在

香港。1998年5月我博士毕业去了日本，

王雨则在几个月后去了美国做博士后。

当时我们还没有现在的这些网络通信工

具，彼此仍少有联络。至此，我们其实

并没有特别密切的交往。

2001年5月，我离开日本以博士后的

身份加入香港理工大学陈王丽华教授课题

组。临出发前，我才知道王雨一个月前也

自美国加入了陈教授的课题组，真是冥冥

之中的缘分！王雨算起来也是一个“老香

港”了，所以我毫不客气地要求他接机。

我们一家人乘的飞机晚上才到，香港的机

场离市区又远，那天一定把他折腾得很辛

苦，而我们之间兄弟般的交情也是从这一

天开始。

头两年我们同在一个小办公室，时间

又自由，与工作相关不相关的事情我们都

无所不谈。当时课题组有多名博士后，组

会非常热闹。英语和广东话都是那边的官

方语言，王雨无论是英语还是广东话都

能够讲得非常标准而流利，我们这些博士

后之中也只有他做报告时可以在两种语言

之间自由切换。现在回想起来，以他对语

言的驾驭能力，还是难以相信他是在一个

偏僻的小山村长大的。其他博士后先后都

离开了香港，王雨则获得了他孜孜以求的

教职留在那里。他告诉我，为

了备课，获得教职的头一个月

他每天只睡5个小时。我非常

惊讶，担心他身体吃不消，开

始提醒他要去做点运动锻炼身

体。

我于2004年底离开香港进

入武汉大学工作，之前曾邀请

王雨陪我一起访问过武汉大

学，算是帮我进行考察。王雨

其实很早就在武汉有很多朋

友，一般每年都不止一次来武

汉。记得有一年复活节，他们

一家人，还有菲佣，都来到武
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汉，住在我家里。当时我们与老人住在一

起，那个房子则没怎么住人，厨房等地方

都非常凌乱。几天他们离开后我们惊讶地

发现，整个房子都被收拾得干干净净，让

我们很是惭愧。另外印象深刻的一次是他

来参加我的第一个博士生沈振江的论文答

辩。我们本来安排答辩委员会的老师周末

游览龙门石窟、少林寺，他都没有时间。

直到星期天下午，他才从香港出发飞郑州

与我们会合。周一清晨我们乘高铁回武

汉，才知道他可能因为过于劳累，喝酒后

在宾馆难受了半宿。这其实是他出差的惯

常做法，先干一天或者半天的活，再乘晚

班飞机出门；第二天处理完事务后可能就

又坐晚班飞机回去。很多时候，我真的不

明白他为什么总是有忙不完的事情。

每年暑假前，他总是主动询问我有没

有时间来香港，每次都亲自为我办理香港

的签证申请。那些手续其实是非常烦琐

的，他真是性情中人，从不嫌烦。因此那

些年，大多数暑假我都在香港。他的课题

组人特别多，经常还有朋友来拜访，这些

时候他总是会请客，而且会把课题组的人

都叫上，很是热闹。记得有一次大概是一

个周末，他安排课题组到深圳聚会，坐满

了两桌还是三桌。当年国内假红酒泛滥，

所有喝了红酒的人都狼狈中招，但气氛依

然是非常欢乐，多年来都是大家的笑谈。

王雨非常健谈，喝酒又豪爽，因此饭桌上

总是充满了欢声笑语，我想这大概是他最

放松的时候。

2014年，南昌大学全球招聘材料学院

院长。王雨对这个职位颇感兴趣，以他的

能力与资历，他当然是这个职位的理想人

选。为此，当年暑假我从武汉赶去南昌，

与在南昌大学工作的同学章少华一起陪他

第一次走进了南昌大学的校园，陪他与南

昌大学进行了初步的接洽。其实当时还

有别的学校也在邀请他加盟，已经给出了

非常优厚的条件，而他最终选择了南昌大

学，并且把家人也从香港带到了南昌。

正如报纸报道的那样，入职南昌大学

以来，他以南昌大学为家，为材料学院的

发展殚精竭虑，在学科建设、人才引进、

学术交流等诸多方面都做出了显著成绩，

深得学校领导和同事的信任。2017年南昌

大学的材料学科入选国家“双一流”建

设学科，2018年南昌大学又获得部省共建

的机会，王雨均被学校领导委以重任主持

规划。我们这些老同学既为他的发展机遇

感到高兴，但也为他肩负重担感到担心。

在大家对他善意提醒的时候，他表示他这

两三年要辛苦一点建平台，平台建好后他

一定给自己弄一个闲职，只做自己真正喜

欢的事情。王雨其实有很多爱好，在他的

QQ空间，偶尔能够读到一些随笔，引经

据典，文采斐然。据他的五姐讲，他还会

弹钢琴，这我以前都没有听他提起过。他

实在是太忙了，很少有时间花在自己的兴

趣上。

在江西景德镇专业实习时，听工人师傅

讲解操作要领，后排左起：王雨、陈万平、

余龙文
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问他。他8月24号左右特地告诉我他那两

天有空，邀请我到南昌喝酒，不巧的是我

当时正在广州。我们后面就开始计划黄金

周聚会，已经商量一些要做的事情。2019
年是我们大学毕业30周年的年份，王雨早已

在班级微信群呼吁在国外的同学校庆时一定

要回来，并邀请大家到南昌参观访问。

开学后的工作刚刚步入正轨，后面很

快就是黄金周了，与好兄弟的聚会总是

那么令人期待。然而，9月9日下午，我突

然收到王雨出事的噩耗！当晚，彻夜难

眠……时至今日，我仍不能相信这一切，

我更愿意相信他只是去了茫茫宇宙的另外

一个维度。

中国共产党优秀党员，原北京市经委

正局级离休干部银重华，因病医治无效,于
2019年2 月16 日在北京逝世，享年92 岁。

银重华，1927年4月生于四川省富顺

县，1946年考入清华大学外文系，1948年
11月加入中国共产党，1949年1月参加革

命工作。1949年1月至1950年5月在石景山

钢铁厂工作，任接管工作组组员、工会文

教委员会副主任；1950年5月至1954年7月

在石钢党委秘书室工作，任秘书、负责

人；1954年7月至1957年11月在石钢医院

工作，任党支部书记；1957年11月至1958
年12月,在石钢炼钢车间、试验厂工作，

任党支部书记、党总支副书记、党委书

记；1958年12月至1966 年6月在石钢公司

炼钢厂、政治部工作，任党委书记、副

主任；1966年6月至1970年2月在炼钢厂劳

动；1970年2月至1975年7月在首钢炼钢厂

工作，任政工组副组长、革委会副主任、

主任、党委书记；1975年7月至1980年5月
在首钢石钢公司、首钢公司工作，任筹备

组组长、党委副书记、书记、副主任、主

任、副经理；1980年5月至1989年4月在北

京市经委工作，任副主任、党组成员、经

济管理干部学院院长；1989年4月至1991
年10月在北京技术交流培训中心工作，任

主任；1991年11月离休。

银重华学长逝世

这几年，我去过南昌大学多次。2018
年4月份大学同学齐建全等人来武汉访

问，随后我就陪他们去了王雨那里。那次

他告诉我他培养的第一个博士、重庆大学

的周小元教授，6月初要主办一个学术会

议，邀请我与他一起参加。看到他的学生

开始在学术活动中崭露头角我非常高兴，

自然爽快地接受了邀请。但是6月份我如

约来到重庆大学时他却没有来，说是实在

走不开。7月份他说来武汉，结果也未成

行。我们随后商定8月初带家人到景德镇

一聚。我带儿子在景德镇玩了三天，他却

还是没出现，而且连一个电话都没有。我

对他爽约已经见怪不怪了，这次都没有去

银
重
华
学
长


